



# **Impresionante**

## Chihuahua y Francisco Villa, Creel, Barrancas del Cobre en el Chepe hasta El Fuerte 6 días

#### Día 1

Arribaremos a la ciudad de Chihuahua, capital del estado del mismo nombre, conocido como "el estado grande". Nos trasladaremos a nuestro hotel para instalarnos y posteriormente proceder a la visita panorámica de la ciudad, visitando puntos tan importantes como el centro histórico y la catedral, dedicada a San Francisco de Asís y Nuestra Señora de Regla. El atractivo central de esta primera jornada será la casa de José Doroteo Arango Arámbula, mejor conocido como Pancho Villa, figura emblemática del movimiento revolucionario de 1910. En este sitio, convertido en Museo Histórico de la Revolución, podrás observar armas que fueron usadas durante dicho episodio y el auto en el que fue asesinado el General Villa. El Centauro del Norte denominó a esta casa como "Quinta Luz", en honor a su esposa Luz Corral. Después de apreciar el museo y de haber aprendido mucho sobre la historia de nuestro país, volveremos al hotel para descansar.

#### Día 2

Nos trasladaremos a la ciudad de Creel en un recorrido de alrededor de tres horas y media. Disfruta los cambios de paisaje durante el trayecto: de una zona casi desértica iremos ascendiendo hasta llegar a un entorno templado y subhúmedo, con veranos cortos e inviernos crudos con nevadas. Creel fue un importante asentamiento a inicios del siglo XX, surgió como estación del ferrocarril que parte en Chihuahua y termina en Los Mochis, dinamizando el intercambio de mercancías y la movilidad de las personas. Haremos una parada obligada en Ciudad Cuauhtémoc, en donde se asienta una importante colonia de menonitas, comunidad étnica-religiosa progresista fundamental en la economía de la zona, famosos por la producción no sólo de quesos y manzanas, sino también de maquinaria para las labores agropecuarias. Estas personas empezaron a llegar a nuestro país en 1922 procedentes de Manitoba, Canadá. No dejes de probar el queso que se elabora en esta comunidad... jes delicioso! Este día termina al alojarnos en nuestro lugar seleccionado para hospedarnos. Al llegar a Creel estaremos en la puerta de entrada a la Sierra Tarahumara, uno de los ejes montañosos más importantes del país, así que prepárate para disfrutar mañana unos hermosos paisajes.

#### Día 3

Saldremos de Creel rumbo al Lago de Arareko ("herradura", en tarahumara, por la figura de la laguna) y el Valle de las Ranas y los Hongos. ¡Encuentra las formas que adoptan las rocas! Aquí apreciaremos una cueva en la que aún habitan los ralámulis, el grupo indígena más importante de esta región. Al conocer una casa típica aprende cómo es que almacenan granos en una troje muy peculiar para subsistir durante casi todo el año. Continuaremos a Divisadero, uno de los puntos más altos de la sierra y, como su nombre lo indica, el mejor lugar para apreciarla. Después de esta visita continuaremos rumbo a Parque de Aventura Barrancas del Cobre, el lugar ideal para quienes gustan de la adrenalina, con unas vistas increíbles, en este lugar podrás subirte a la tirolesa más larga y veloz del mundo: la Zip Rider; la increíble Vía Ferrata; el paseo en funicular; rappel y bici de montaña. Al término de un día con muchas emociones podrás disfrutar de la comida típica y comprar artesanías de la región. De acuerdo a la hora a la que arribemos, podremos desarrollar estas actividades por la tarde de este día o a la mañana siguiente. Descansaremos en nuestro hotel ubicado en Divisadero.

#### Día 4

¡Todos a bordo del tren El Chepe! Disfrutaremos este magnífico viaje con las mejores vistas de las Barrancas del Cobre... ¡será una gran experiencia! El Chepe te ofrece diferentes opciones, pero si puedes reservar el boleto más lujoso, valdrá la pena, pues tiene un vagón terraza que te hará disfrutar al máximo de este viaje. Nos dirigiremos a El Fuerte, pueblo mágico con tradiciones prehispánicas y un interesante pasado colonial en donde, por cierto, nació la famosa leyenda del El Zorro... ¡te encantará! Pasaremos la noche aquí y seguro soñarás con aventuras de enmascarados.

# Día 5

Por la mañana visitaremos el pueblo mágico de El Fuerte, en el estado de Sinaloa. Observa la fachada de ladrillo del Palacio Municipal, el Templo del Sagrado Corazón de Jesús y deléitate con la vista desde lo alto del Museo de El Fuerte, una réplica de la fortaleza construida por los españoles para protegerse de los ataques indígenas durante el siglo XVIII. Después nos trasladaremos a Los Mochis, donde pasaremos al noche.

### Día 6

Nuestro viaje llega hasta aquí, así que nos trasladaremos al aeropuerto para volver a casa.

### Si tienes más días para disfrutar de las Barrancas del Cobre, te recomendamos:

Recorridos de un día

- Desde Creel tienes la opción de adentrarte a dos lugares muy importantes de las Barrancas por donde no pasa El Chepe: hacia el sureste la Cascada de Cusarare y al noroeste la de Basaseachi, con una cascada de 246 metros de altura.
- Desde la parada del tren de Bahuichivo, puedes ir a Cerocahui y Urique, esta última es la barranca más profunda del sistema orográfico.

### Recorridos para los amantes de lo especial:

Desde Creel; Barranca de Batopilas 2 o más días.

Atrévete a vivir algo más allá de los recorridos turísticos con esta excursión guiada de 2 ó 3 días que te llevará a lo que fue un gran asentamiento minero español a los pies del Cañón de Batopilas.

Creel se encuentra a más de 2000 metros de altura. El camino hacia Batopilas serpentea y la vista del Cañón de Urique es extraordinaria, descenderemos en este camino hasta llegar prácticamente a nivel de mar.

El pueblo mágico de Batopilas, fue uno de los lugares mineros más ricos de la zona, ahí podremos conocer la misión Jesuita, llamada Misión de Satevó y la hacienda de San Miguel, construida por el político, empresario y minero estadounidense Alexander Shepherd. Déjate sorprender por variedad de aves tropicales y las vistas de la impresionante barranca.

El tiempo de recorrido desde Creel hasta Batopilas es de 5 a 6 horas, dependiendo de las paradas, en un recorrido de 136 km.

### Desde la estación de tren de Bahuichivo: Visita a Cerocahui y Urique 2 ó mas días.

Cerocahui se encuentra a sólo 30 minutos de la estación del tren y Urique a 2 horas en un camino lleno de curvas, si así lo deseas puedes contratar con nosotros los traslados al hotel donde te hospedarás. La imagen de este lugar es de cuento de hadas; podremos visitar la misión jesuita de 1680 y el mirador Cerro del Gallego, ahí tendrás una de las mejores vistas de todas las barrancas y como fondo el pueblo de Urique. No te puedes perder la cascada de Cerocahui, a sólo 3 kms, es simplemente espectacular. En Urique, que significa "lugar de barrancas", en el verano las temperaturas pueden llegar hasta 45 grados. Visitaremos la iglesia y

En Urique, que significa "lugar de barrancas", en el verano las temperaturas pueden llegar hasta 45 grados. Visitaremos la iglesia y podremos hacer una caminata por el pueblo, además nos iremos a refrescar a los manantiales de aguas termales De la Huerta y el del Fondo de la Barranca. No te puedes perder el mirador Cerro del Gallego, una parada obligada en el traslado hacia la estación del tren.

### No te puedes perder:

- -El sotol, la bebida típica del estado. ¡Es fuego puro, sólo para osados!
- -El amanecer en Creel. ¡La neblina le da un aire fantasmagórico a la ciudad!
- -Si visitas la casa de alguna familia menonita en Ciudad Cuauhtémoc, tienes que probar las galletas, pasteles y quesos que tienen a la venta... ¡son deliciosos!
- Y claro, la carne seca para ir botaneando durante el recorrido de El Chepe

# ¿Sabías que...

- ... Pancho Villa reprobaba el consumo de alcohol, por lo que cuando asumió como gobernador del estado de Chihuahua en 1914 estableció la Ley Seca para su ejército e incluso llegó a destruir cantinas?
- ... el nombre de "El Chepe" es producto de la unión del sonido de las iniciales de "Chihuahua-Pacífico", que es la ruta que este tren recorre?
- ... el poblado de Creel se llama así en honor del gobernador de Chihuahua, Enrique Clay Ramón Creel, importante político y empresario en la historia del desarrollo minero y ferroviario de la región durante el Porfiriato?
- ... En Ciudad Cuauhtémoc se cultivan más del 80% de las jugosas manzanas que se producen en todo México?